
 

 

 

 

 

 

 

C O M U N E  DI  P A L E R M O 
Area della Cittadinanza 

Settore Partecipazione Istituzionale/Attività Circoscrizioni 
V Circoscrizione 

I Commissione Sport e Attività Sportive 
Via Adua, 22 - Palermo - Tel. 091/7409255 

e-mail: quintacircoscrizione@comune.palermo.it 
pec: quintacircoscrizione@cert.comune.palermo.it 

 

 

L’anno duemilaventuno, il giorno uno del mese di marzo si è adunata,  su 

convocazione ordinaria REGINT prot. n. 18 del 23/02/2021, la I Commissione 

Permanente della V Circoscrizione in modalità videoconferenza - mediante 

collegamento telematico “a distanza” - resta inteso che il luogo della riunione è da 

intendersi, convenzionalmente, presso i locali della V Circoscrizione siti in Via Adua 

n.22 Palermo. 

La pubblicità delle sedute  verrà garantita dalla registrazione delle stesse e dalla loro 

pubblicazione, ad opera del webmaster, sul canale youtube: 
https://www.youtube.com/user/ComunediPalermo1   

 

ODG 

 

 

1. Proposta di Deliberazione: “Intitolazione Palestra di Atletica Pesante al  

          Maestro Nino Calvaruso” 

2. Proposta di Deliberazione: “Conosciamo gli sport minori: la lotta libera” 

 

Presiede la seduta congiunta il Presidente  Lo Sardo F. Umberto  e funge da segretario 

l' Istruttore Contabile, Sig. Pietro Palumberi. 

Alle ore 8.35 procedutosi all' appello nominale, risulta presente solo il Presidente 

Lo Sardo che rinvia la seduta in seconda convocazione. 

 

  

Procedutosi alle ore 09.40 all' appello della seconda convocazione, risultano 

presenti il Presidente Lo Sardo e i Conss. Palazzo e Cavaliere. 
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Il Presidente dichiara aperta la seduta. 

 

Il segretario  presenta l’ OdG. 

 

Si passa alla proposta al punto 1 dell’OdG. “Intitolazione Palestra di Atletica 

Pesante al Maestro Nino Calvaruso”. 

 

Il Segretario ne dà lettura. 

 

Il Presidente Lo Sardo chiede ai Conss, cosa ne pensano della proposta, visto che la 

stessa, sembra già un piatto preparato; intitolare la Palestra con una proposta, ove è 

già inserito il nome del maestro Calvaruso, è come se fosse già intitolata, era 

preferibile che il percorso fosse stato un altro; magari dare mandato alla 

Commissione Sport di scegliere il nome da un elenco, poi sarà il Consiglio a prendere 

la decisione in merito, estrapolando, quello che potrebbe essere il più indicato. Spiega 

che prima di intitolare una palestra, una via, un giardino, bisogna avere tante notizie 

in merito; adesso sarà cura della Commissione, approfondire tutto, sul maestro 

Calvaruso . 

 

Il Presidente Lo Sardo aggiunge che, conosce la palestra di Borgo Nuovo da tanto; 

prima era gestita dal CONI, poi è passata all’ A.C.. La Palestra di Borgo Nuovo ha 

consegnato alla sport ed alla cittadinanza, degli elementi validi, che lasciato un 

impronta per quanto riguarda lo sport in generale, e tra questi spicca un altro nome, 

che per adesso non vuole svelare, ma che però, rispetto al maestro Calvaruso ed altri 

che si sono succeduti, è una persona alla quale bisogna riconoscere tanti meriti, era 

un atleta professionale, che si allenava assiduamente ed è riuscito ad ottenere un 

magnifico successo. 

 

Il Presidente Lo Sardo chiede ai Conss., se la pensano come lui, oppure hanno altre 

idee in merito alla proposta inoltrata dal Presidente Teresi ed il Cons. Altadonna. 

 

Il Cons. Palazzo sottolinea che, sarebbe giusto intitolare la palestra e le tre sale, a chi 

l’ha gestita in questi anni; propone di fare uno studio, per stabilire a chi intestare le 

tre sale, e sarebbe giusto fare scegliere al Consiglio, tra una cerchia di nomi. 

Evidenzia che, per adesso non si ha il consenso dei familiari, ma oggi siamo chiamati 

a dare il parere. Il percorso è errato, andava prima contattata la famiglia, e poter 

corredare la proposta dell’autorizzazione. 

 

Il Cons. Palazzo aggiunge che, intanto bisogna votare la proposta così per com’è, ma 

la voterebbe omettendo il nome, altrimenti si dovrebbe integrare la stessa, con una 

cerchia di nomi, facendo uno studio. 

  



Il Cons. Palazzo propone di fare uno studio sui nomi degli atleti o delle Associazioni, 

a cui si può intitolare la Palestra, e chiede al Presidente Lo Sardo, qualche minuto, 

rimanendo sempre collegati in videoconferenza, per lo studio. Sottolinea, inoltre  che, 

poi sarà il Consiglio a decidere, ma prima bisogna avere il consenso dei familiari.  

 

La Cons. Cavaliere si associa a quanto detto dal Cons. Palazzo. 

 

Il Presidente Lo Sardo chiede ai Conss, se ricordano l’anno dell’apertura della 

Palestra. 

 

Il Cons. Palazzo risponde che durante lo studio si potrà anche cercare la data. 

 

Il Presidente Lo Sardo ricorda che la Palestra di Borgo Nuovo è seconda allo stadio 

delle Palme; svela, inoltre, il nome dell’atleta palermitano al quale ha pensato, 

“Ignazio Fabra”, nato a Palermo nel 1930, e morto a Genova nel 2008; fu avviato alla 

lotta dallo zio, Nino Calvaruso , il maestro al quale si vorrebbe intitolare la palestra, e 

chiede di tenerne conto. 

 

Il Presidente Lo Sardo alle ore 10,06 concede qualche minuto di studio, rimanendo 

in modalità videoconferenza, al fine di preparare un elenco di nomi, per intitolare, sia 

la palestra di Borgo Nuovo, che le tre sale all’interno della stessa. 

 

Il Cons. Palazzo informa che sta leggendo la storia di Ignazio Fabra ed evidenzia che, 

se si parla di meriti sportivi, sicuramente preferisce gli “Scuderi”. 

 

Il Presidente Lo Sardo risponde che bisogna anche valutare l' aspetto morale della 

persona, non solo professionale. 

 
Il Presidente Lo Sardo ed i membri della Commissione iniziano una discussione 

sulla storia degli atleti. 

 

Il Presidente Lo Sardo evidenzia di avere trovato più notizie su Scuderi che 

Calvaruso, addirittura un maestro della scuola “Scuderi”, ha insegnato fino a 88 anni. 

 

Il Cons. Palazzo chiede se può continuare a cercare qualche altro nominativo, 

specificando che al momento, l' ultimo della lista, è quello di “Calvaruso”, quindi 

metterebbe per ordine: Fabra, Scuderi, Calvaruso. 

 

Il Presidente Lo Sardo concede altro tempo per lo studio, in modo da preparare 

degli emendamenti, oppure fare una sorta di OdG, e chiede inoltre ai membri della 

Commissione, più notizie sul Maestro Calvaruso, perché lui ha trovato poco. 

Informa che la Palestra è stata aperta negli anni '70, più di cinquant' anni fa, e dopo lo 

Stadio delle Palme, è la struttura sportiva più antica di Palermo. 



Alle ore 12,51 il Segretario comunica che a breve uscirà dalla videoconferenza, in 

quanto concluso il suo orario lavorativo ed assumerà l' incarico di segretario, il Cons. 

più giovane. 

 

Alle ore 12,52 il Segretario Sig. Pietro Palumberi esce e lo sostituisce la Cons. 

Cavaliere. 

 

Si dà atto che alle ore 12,55 la Cons. Cavaliere comunica la sua uscita in chat, la 

sostituisce il Cons. Palazzo. 

 
Il Presidente Lo Sardo ricorda che bisogna esprimere parere sulla Proposta trattata e 

chiederanno in Consiglio, mandato di potere trattare l' altra Proposta all' OdG in un' 

altra seduta di Commissione. 

 
Il Presidente Lo Sardo riassume quanto già esposto, e cioè che l' intitolazione a 

Nino Calvaruso della Palestra di Borgo Nuovo, debba essere rivista, in quanto dalle 

ricerche effettuate nella mattinata odierna dalla Commissione, si evince che la stessa 

debba essere intitolata ad un atleta che sia stato esemplare nella sua vita civile e 

sportiva; la Commissione ha evidenziato il nome di Ignazio Fabra, nipote del Maestro 

Calvaruso, che è stato un campione pluripremiato nella lotta greco-romana. 

 

Il Presidente Lo Sardo ne enuncia il curriculum sportivo e le vittorie. 

Il Cons. Palazzo concorda con la scelta di Ignazio Fabra, chiamato il 

“Campionissimo”, che ha un curriculum sportivo eccellente. 

 

Il Presidente Lo Sardo ripete che, dalle sue ricerche, non risulta nulla di rilevante in 

seno al Maestro Nino Calvaruso. 

 

Il Cons. Palazzo evidenzia che, in una lista di nomi scelti, inserirebbe al terzo posto 

Nino Calvaruso, dopo Fabra e Scuderi; propone inoltre di convocare le famiglie dei 

campioni. 

 

Il Presidente Lo Sardo rappresenta l' eventualità di effettuare una ricognizione nel 

quartiere Borgo Nuovo per carpire i consensi dei residenti, essendo la Palestra 

presente da cinquant'anni nel territorio e palesa la possibilità dell' esistenza di altri 

campioni da considerare. 

 

La Commissione ha redatto n. 4 emendamenti: 

 

Il primo emendamento soppressivo: cassare dall' oggetto della Proposta “al 

Maestro Nino Calvaruso”; 

Il secondo emendamento soppressivo: cassare il periodo: “Invitare la famiglia del 

Maestro Antonino Calvaruso e condividere con loro la proposta, avanzata dal 

territorio, di intitolazione della Palestra”; 



Il terzo emendamento aggiuntivo da aggiungere dopo la parola “quartieri”: 

“Ritenuto che tale Palestra debba essere intitolata ad un atleta che abbia 

rappresentato per la città e per lo sport in genere, punto di riferimento per le 

qualità sportive e per le qualità morali espresse nel corso della propria vita civile e 

sportiva”; 

Il quarto emendamento, da aggiungere a seguire il terzo emendamento: 

“Considerato  che all'interno della Palestra, insistono tre grandi sale distinte per la 

lotta, il sollevamento pesi, le arti marziali e una saletta per gli allestimenti, si ritiene 

altresì di intitolare (dietro consenso dei familiari), le suddette sale ad atleti, 

insegnanti, maestri che hanno contribuito a rendere la Palestra, la culla della 

scuola di lotta e di peso, che continuano a farsi tuttora onore in tutto il mondo, 

raccogliendo allori di grande prestigio”. 

 

Si passa alla votazione del parere, il cui esito è il seguente: 

n. 2 presenti: (Lo Sardo, Palazzo) 

n.1 assente: (Cavaliere) 

n. 2 voti astenuti (Lo Sardo, Palazzo) 

La Commissione si astiene per i motivi evidenziati durante la discussione generale e 

dalla quale sono scaturiti gli emendamenti di cui sopra. 

  

Alle ore  13,29, il Presidente Lo Sardo dichiara chiusa la seduta. 

 

 

     Il Segretario         Il Presidente 

Cons. Daniele Palazzo         F. Umberto Lo Sardo 

 

    

 

 Istruttore contabile  

  Pietro Palumberi                                                            
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